

Janvier 2023

19

Au Brésil, quelques centaines de manifestants envahissent le congrès, la cour suprême et le palais présidentiel à Brasilia. Quelques heures de chaos, puis les forces de l'ordre reprennent le contrôle. 300 arrestations, des dégâts matériels. L'opposant Bolsonaro n'est pas dans le pays, il est aux USA.

Au Pérou, il y a des violences depuis plusieurs semaines. On en est à environ 50 morts. Elu en juillet 2021, Pedro Castillo avait échappé à deux précédentes motions de destitution, dont la dernière en mars 2022. Il a été destitué finalement en décembre 2022, et remplacé par sa vice-présidente Dina Boluarte. Aujourd'hui les manifestants réclament le départ de la présidente Dina Boluarte et la dissolution du Parlement et la convocation d'une assemblée constituante.

On l'attendait depuis plusieurs mois : Elisabeth Borne annonce son projet pour la réforme des retraites. Globalement, les gens devront travailler 2 ans de plus. Cela va probablement déclencher des mouvements sociaux et diverses péripéties dans les prochaines semaines. D'ailleurs le premier jour de mobilisation est un succès, avec plus d'un million de personnes dans la rue.

Noël Le Graët, patron de la fédération de football, est mis à l'écart par son comité de direction. Il est soupçonné d'harcèlement sexuel sur une agente du foot féminin. Cela se superpose à des propos un peu limite sur Zizou, dans le contexte de la prolongation du contrat de Deschamps. De plus la FFF est en plein audit gestion-finance par le ministère des sports, et la DG Florence Hardouin est également mise à pied. D'où une agitation médiatique importante. SUITE : Il finit par démissionner.

Nouvelles d'Ukraine : Dans la nuit du premier janvier, gros bombardement ukrainien à Makïïvka, dans la zone contrôlée par les Russes depuis 2014. Des centaines de morts qu'on ne peut pas cacher. La Russie déclare un cessez-le-feu pour le Noël orthodoxe, mais il est assez peu suivi. Wagner annonce une petite mais symbolique et stratégique victoire dans la ville de Soledar. Une grosse frappe, probablement russe, atteint un immeuble civil à Dnipro, 45 morts. Anglais, Allemand et peut-être Français commence à envisager l'envoi de chars lourds : Peut-être le signe que l'Ukraine passe de la défense à l'attaque.

20

En Nouvelle Zélande, la Première Ministre Jacinda Ardern démissionne brutalement. Elle n'a plus l'énergie, dit-elle. Cas rare d'une responsable politique capable de quitter le pouvoir au lieu de s'y accrocher désespérément. Chris Hipkins, l'un de ses ministres, prend sa succession.

A l'inverse, Erdogan le Turc a avancé les dates des prochaines élections pour se représenter, alors que la constitution le limite à deux mandats.

Depuis 1 an, 1 150 entreprises de la tech ont supprimé plus de 190 000 postes, une correction brutale après la frénésie d'embauche qui a accompagné la pandémie de Covid-19. Meta, Facebook, Google, Microsoft, Amazon ont tous annoncé de grosses coupes dans les RH.

Sommet Franco-allemand : beaucoup de symboles d'amitié, mais pas d'avancées, ni sur la crise énergétique, ni sur les chars livrés à l'Ukraine.

La France renonce finalement aux néonicotinoïdes. Ces produits interdits depuis 2018 bénéficiaient de dérogations, principalement pour les producteurs de betteraves. Donc : plus de dérogation, les abeilles vont pouvoir respirer.

Un incendie qui a tout l'air d'être volontaire perturbe le trafic à la Gare de l'Est. Pour l'instant, il n'est pas revendiqué, et la CGT affirme que ce n'est pas lié au mouvement sur les retraites.

Nouvelles d'Ukraine : Le débat actuellement tourne autour des chars lourds, type Leclerc français ou Léopard allemand. L'Ukraine en réclame pour percer le front et avancer, mais ça nécessite beaucoup de logistique autour, et cela pourrait provoquer une escalade. La Pologne, qui possède des Léopards, se propose de les prêter pour lancer le mouvement. Finalement l'Allemagne autorise l'export de ces Léopards, en parallèle avec une trentaine d'Abrams US.

Février 2023

21

Un ballon dirigeable espion chinois est repéré au-dessus des USA, à 14km d'altitude. Les Américains attendent qu'il soit au-dessus de l'Atlantique et le descendent. Les Chinois font des protestations diplomatiques. Dans les jours et les semaines qui suivent, divers « objets volants » sont aperçus et abattus de manière un peu mystérieuse.

Tremblement de terre en Turquie, qui déborde un peu sur la Syrie : Après 4 jours on compte 22000 morts, soit plus que la précédente catastrophe de 2019, et c'est encore provisoire. SUITE : après quelques semaines on parle de 50 000 morts. Pendant ce temps, la France enregistre un nouveau record de plus de 32 jours sans pluie. Des régions sont déjà en alerte sécheresse.

L'UE annonce un nouvel accord avec l'Angleterre sur l'Irlande du Nord, qui apaise les tensions.

Dans le monde des geeks on entend de plus en plus parler de ChatGPT, une intelligence artificielle qui produit du texte avec une syntaxe humaine. Microsoft annonce un partenariat, et donc Google lance Bard, un outil similaire qui sera, d'ici quelques semaines, intégré à son moteur de recherche. Du coup, plusieurs articles montrent les possibilités des IA, et les pros s'inquiètent, notamment des fake news qui pourraient être fabriquées par des machines. Plusieurs « experts » réclament une pause dans le développement des applications.

En France, après la croissance de 2,6 % enregistrée en 2022, l'Insee prévoit une croissance faible mais positive au premier semestre 2023 et une décline progressive de l'inflation vers 5 %. Pendant ce temps, Total annonce 19 milliards de bénéfice pour 2022, record historique. Et EDF annonce à l'inverse une perte d'environ 20 milliards, largement due au maintien des tarifs régulés pendant la hausse de l'énergie.

Les médecins sont en pourparlers avec la Sécurité Sociale pour augmenter leurs honoraires, mais la négociation échoue. Il y aura donc un arbitrage gouvernemental, et donc des déceptions en perspective.

Nouvelles d'Ukraine : Ursula von der Leyen se déplace à Kiev et annonce un 10eme train de mesures, ce qui sent quand même un petit peu le réchauffé. Le gouvernement ukrainien lance une vaste opération anti-corruption, parce qu'il y en avait besoin. Ainsi, le ministre de la Défense Oleksii Reznikov est remplacé par Kyrylo Bodanov. On s'attend à une grosse offensive russe imminente. Le Président Zelensky fait un voyage à Londres, Paris et Bruxelles. Evgueni Prigojine, le patron de Wagner réclame des munitions car ses gars se font laminer.

Mars 2023

22

En Grèce une collision entre deux trains fait vers les 40 morts. Ils circulaient sur la même voie, donc choc frontal. On se demande comment s'est possible. A priori c'est l'erreur d'un chef de gare.

Petite alerte en Suisse, la banque de référence le Crédit Suisse perd un quart de sa valeur boursière, la banque centrale annonce un renflouement d'urgence. Les banques suisses étant synonymes de risques zéro, cela pourrait déclencher un mouvement sur les autres marchés. Surtout que la semaine d'avant, la Silicon Valley Bank américaine était aussi en faillite.

Une fissure découverte sur un tuyau de la centrale nucléaire de Penly remet en question la maintenance d'EDF, qui n'en avait pas besoin.

Réforme des retraites : Je fais un seul paragraphe pour résumer ce sujet qui a agité le microcosme et les médias pendant plusieurs semaines entre janvier et mars. Les journées de grève et de manifestations se succèdent, avec, il faut le dire, une forte mobilisation. A l'Assemblée nationale, la discussion est compliquée par le dépôt de milliers d'amendements. Cette stratégie d'obstruction parlementaire de LFI est un peu critiquée par les syndicats. Comme la majorité présidentielle est officiellement soutenue par le parti LR, le vote est sans suspense. D'ailleurs Aurélien Pradié, N°2 LR, qui a émis quelques doutes et critiques, est aussitôt destitué. Au Sénat, les débats commencent plus calmement. La majorité sénatoriale de droite vote quelques modifications au texte gouvernemental, dont un « CDI sénior ». Le texte revient donc à l'Assemblée, mais le soutien LR s'avère précaire et le gouvernement active le 49.3.

Nouvelles d'Ukraine : On parle d'opérations menées sur le territoire russe. Ces actions sont qualifiées de sabotages terroristes, largement relayées dans les médias, preuve qu'elles existent réellement. Le front a l'air immobile. C'est dans les airs que cela s'anime, l'Ukraine reçoit des bombardements massifs dans tout le pays. Un drone américain est détruit au-dessus de la mer Noire. La Pologne décide de donner 4 avions de chasse à l'Ukraine, ce qui est une première.

23

Les choses se calment a priori dans le monde bancaire. La banque UBS rachète le Crédit Suisse et envoie des signaux rassurants au marché, tandis qu'aux USA il y a aussi des petits rachats et réorganisations entre banques. Dommage collatéral, le pétrole baisse, mais on ne va pas s'en plaindre. Le titre Deutsch Bank baisse beaucoup, mais les autorités se veulent rassurantes.

Réforme des retraites, la suite. Après le 49.3, beaucoup d'énervements. Journées d'actions + manif + black blocks dans les rues, les éboueurs ne ramassent plus et les poubelles s'amoncellent à Paris, la raffinerie de Fos est arrêtée et il n'y a plus d'essence à Marseille. Charles III qui devait faire sa première visite d'état en France, reporte.

Dans ce contexte, le congrès de la CGT amène Sophie Binet à succéder à Philippe Martinez. Première femme à ce poste, et plutôt une surprise car d'autres noms circulaient.

Par ailleurs, grosse manifestation avec black blocks autour de la méga bassine de Ste Soline. Manifs aussi en Israël, car Bibi a viré un ministre, et grève dans les transports en Allemagne, pour augmenter les salaires.

Nouvelles d'Ukraine : La cour pénale internationale lance un mandat d'arrêt contre Vladimir Poutine. Il parvient tout de même à faire une petite visite de nuit à Marioupol, et à recevoir Xi Jinping son ami chinois. Les drones kamikazes, économiques et efficaces, pleuvent de part et d'autre. Des missiles nucléaires sont déployés en Biélorussie, paraît-il. Mais en fait, il semble que c'est l'inverse qui se

prépare. Le matériel lourd promis à l'Ukraine est en train d'arriver et d'être déployé, et on s'attend plutôt à une offensive ukrainienne.

Avril 2023

24

Aux USA, plusieurs tornades circulent dans le centre du pays : Images impressionnantes des dégâts, quelques morts. Et en ce début Avril on parle déjà d'incendies, sur les hauteurs de Nice, et en Espagne. Là-bas c'est clairement d'origine criminelle, plusieurs dizaines de départs de feu en même temps. Il paraît qu'il y a une sorte de privilège pour les éleveurs à mettre leur bétail gratuitement sur les terres brûlées.

Pendant ce temps, Donald est mis en examen par la justice, une première pour un ex-président. Plusieurs procédures judiciaires, menées aux niveaux local et fédéral, sont en cours, concernant des manipulations fiscales et électorales. Il y a entre autres l'argent versé à Stormy Daniele, mais pas déclaré dans ses comptes de campagne, son rôle exact dans les émeutes du 6 janvier au Capitole, les documents classés retrouvés chez lui.

La Chine reçoit la visite d'EM, sans grandes conséquences visibles, puis déploie ses militaires en grandes manœuvres autour de Taiwan. Les conséquences ont surtout lieu dans l'avion du retour, où EM déclare aux journalistes que l'Europe devrait, s'agissant de la Chine et de Taïwan, ne pas suivre les USA et avoir son propre calendrier. Certains européens sont d'accord, d'autres non, et tout le monde rouspète.

L'Iran et l'Arabie Saoudite, hier meilleurs ennemis, se calment et entament des actions de paix. Notamment au Yémen, où une conférence réunit les belligérants.

Les pays producteurs de pétrole ferment un peu le robinet, et l'histoire du pétrole à 60 \$ pour affaiblir la Russie fait long feu. Comme par ailleurs, du fait de la réforme des retraites, les raffineries tournent au ralenti, l'essence a du mal à descendre en dessous de 2 €.

Référendum à Paris, 7.5% de participation, et 89% de votes « contre » : les trottoirs électriques en libre-service vont être retirés. A Marseille, un immeuble est soufflé par une explosion, faisant une petite dizaine de morts.

La convention citoyenne, composée de 184 personnes tirées au sort, se prononce pour l'ouverture de la loi à l'euthanasie et au suicide assisté.

Nouvelles d'Ukraine : Bataille de communication autour du contrôle de Bakhmout, dans le Donbass, que chacun, et y compris Wagner, revendique contrôler.

25

A Khartoum au Soudan, c'est la guerre entre les forces du général Al-Bourhane, à la tête de l'armée soudanaise, et celles du général Hemetti, chef d'une importante milice paramilitaire, associés, jusqu'ici, à la tête de la junte au pouvoir. Les occidentaux organisent l'exfiltration des ambassades et expatriés, signe que ce n'est pas près de s'arranger.

L'Inde devient officiellement le pays le plus peuplé du monde, en passant devant la Chine, avec 1.47 milliard de personnes.

En Finlande, l'EPR Olkiluoto 3 est finalement mis en service, après treize ans de retard. L'occasion de faire le point sur celui de Flamanville : prévu à ce jour pour mi 2024, on en est à 12 ans de retard.

Une visite du brésilien Lula en Chine est scrutée ferme. Il affiche son non-alignement sur les USA, et tente de faire repartir le concept de BRICS.

A quelques jours de l'élection présidentielle Turque, Erdogan annule ses meetings pour cause de maladie.

Premier essai en grandeur réelle de la giga-fusée Space X. Mais elle explose après 3 minutes de vol.

Le Parlement européen interdit l'importation de chocolat, café, huile de palme ou caoutchouc s'ils sont issus de terres déboisées après décembre 2020. Les douaniers contrôleront à partir de données GPS. A voir si c'est efficace.

On n'est qu'en avril et déjà on nous parle de sécheresse et d'incendie, sur les hauteurs de Nice et dans les Pyrénées Orientales.

Le ministère de l'intérieur officialise l'opération Wuambushu, qui consiste à raser des bidonvilles à Mayotte et réexpédier les clandestins aux Comores. Des centaines de gendarmes sont envoyés sur place pour l'opération. Mais la justice s'oppose à certaines destructions, on ne peut pas reloger les gens, et les bateaux qui repartent vers les Comores avec les clandestins sont interdits d'entrée. Le ministre reste droit dans ses bottes, ça prendra le temps qu'il faudra. Un député dit qu'il faut les tuer, puis s'excuse.

Réforme des retraites, la fin : Le conseil constitutionnel, dernier espoir de la contestation, valide le texte moins quelques détails. EM fait une allocution solennelle pour tourner la page. Il se donne 100 jours, soit jusqu'au 14 juillet, pour apaiser et démarrer d'autres chantiers.

Mai 2023

26

Couronnement officiel de Charles III en Angleterre. Sous la pluie.

Le PIB de l'Allemagne a baissé sur le T1 2023, de seulement 0,3% certes, mais ce n'est pas très positif quand même.

Elections en Turquie : Receyp Erdogan rempile encore une fois, malgré un opposant Kemal Kiliçdaroglu qui l'a mis en ballottage au premier tour.

Nouvelles d'Ukraine : Une attaque de drones provoque un gigantesque incendie dans un dépôt de pétrole à Sébastopol, en Crimée. Un autre drone est abattu au-dessus du Kremlin. Des trains de marchandises déraillent en Biélorussie. Aucune de ces actions sur le territoire russe n'est revendiquée, mais on se doute. La situation est tendue autour de la centrale nucléaire de Zaporija, qui sert probablement d'épouvantail dans les deux camps. Les USA autorisent la livraison d'avions F-16, ce qui pourrait changer la donne dans le ciel. Mais les pilotes ukrainiens doivent passer une formation de 18 mois au préalable, donc ce n'est pas encore pour tout de suite. Les deux camps s'acharnent sur la ville de Bakhmout, revendiquant chaque mètre gagné. Des partisans russes, opposés au gouvernement de leur pays, s'organisent en Ukraine et réussissent une incursion dans le territoire russe du côté de Belgorod. Kiev est régulièrement la cible d'attaques aériennes.

Juin 2023

27

Plusieurs signaux indiquent que l'été va être compliqué. Au Canada, des mégafeux hors de contrôle sont déjà à l'œuvre. Il y a des vagues de chaleurs sans précédent en Asie et ailleurs. El Nino devrait se

manifester en Amérique du Sud et aggraver le phénomène, principalement en élevant la température de l'océan.

Donald est sérieusement inquiété par la justice fédérale américaine, dans l'histoire des documents confidentiels restés en sa possession. Il plaide non coupable et s'insurge.

Au Sénégal, l'opposant au président Macky Sall, Ousmane Sonko, a été condamné à deux ans de prison. Il prétend que c'est un complot, cela déclenche des heurts, avec plusieurs morts, à Dakar et à Ziguinchor, ville dont il est maire.

Dans le microcosme français, une nouvelle initiative pour repeupler les déserts médicaux.

Nous avons aussi une commission d'enquête sur l'attribution de l'argent du fonds Marianne. Ce fonds créé dans la suite de la décapitation du professeur Samuel Paty pour financer des associations contre la radicalisation, a attribué des subventions en suivant des procédures bizarres. Marlène Schiappa, ministre responsable à l'époque, est impliquée. Et puis le financement du micro-parti de Bruno Lemaire, qui lui a servi de structure pour sa candidature à la primaire avant 2017, est aussi sous les feux de la rampe.

Nouvelles d'Ukraine : Destruction partielle du barrage hydroélectrique de Kakhovka sur le Dniepr. Les deux camps s'accusent mutuellement. La montée des eaux conduit à l'évacuation de beaucoup de gens, des deux côtés du fleuve qui est en même temps la ligne de front. Un Pipeline d'ammoniac, infrastructure vitale pour la production d'engrais, est aussi saboté. Il semble que la contre-offensive ukrainienne soit commencée, mais les autorités ont réclamé le silence des médias, donc on n'en sait pas beaucoup plus.

28

Un bateau de migrants coule au large de la Grèce. Il y avait probablement vers les 750 personnes à bords, et 100 rescapés. De son côté la Grande Bretagne annonce que 10 000 personnes ont clandestinement franchi la Manche depuis le début de l'année.

Quelques visiteurs de marque sont reçus à l'Élysée : Elon Musk, MBS le saoudien. Pendant ce temps, des rumeurs courent sur un possible remaniement ministériel, dont la première ministre Elisabeth Borne. Et les syndicats se féminisent : A la CFDT, Laurent Berger passe la direction à Marylise Leon, tandis qu'il y a quelques semaines à la CGT Sophie Binet succédait à Philippe Martinez.

Nouvelles d'Ukraine : Les Ukrainiens semblent grignoter des bouts de territoires occupés. Mais c'est Wagner qui crée la surprise : tout d'un coup, les gars font demi-tour et foncent sur Moscou. Ils contrôlent Rostov, qui est le QG de l'état-major, et on les voit à 200 km de Moscou. A ce stade ils s'arrêtent, et re-font demi-tour. Prigojine le chef, un temps sous mandat d'arrêt, s'exile en Biélorussie. Cela montre qu'on peut faire 500 km en char d'assaut vers Moscou sans être stoppé, et que Vladimir ne contrôle que peu de choses. Mais aussi que Prigojine n'a pas de soutiens politiques suffisamment forts pour renverser le pouvoir.

Juillet 2023

29

Au Sénégal, le président Macky Sall renonce finalement à être candidat à sa propre succession. Cela aurait été son troisième mandat, alors que la constitution n'en autorise que deux. Les tensions dans le pays sont donc sensées s'apaiser.

En Israël, Bibi se fait poser un pacemaker, tandis qu'une loi de réforme de la justice divise. Elle passe de force à la Knesset, à quelques voix près, alors que le gouvernement avait promis des négociations avec l'opposition. Des centaines (ou milliers) de réservistes annoncent renoncer à leur engagement dans l'armée, ce qui fragilise le pays.

Au Niger, coup d'état. Le colonel major Abdourahamane Tiani renverse le régime du président Bazoum. C'est le chef de la garde présidentielle, mis en place par l'ex-président Mahamadou Issoufou. La junte est soutenue par une partie anti-française de la population. Les pays africains tentent une médiation, les USA observent.

En Allemagne, le parti d'extrême droite AfD remporte une première victoire, une petite mairie du land de Saxe Anhalt, symbole de son enracinement.

En Espagne, élections législatives. La droite est arrivée en tête du scrutin de dimanche, mais même allié à l'extrême droite de Vox, le Parti populaire ne peut espérer gouverner. Le Parti socialiste du PM sortant, Pedro Sanchez, a mieux résisté que prévu, mais ne semble pas en mesure de former un gouvernement.

Vague de chaleur sur l'hémisphère nord, des records sont battus, jusqu'à 50 et quelques en Chine. Les incendies de l'été, à force de se répéter, deviennent des non-événements. Ces jours-ci, l'île de Rhodes, Corfou, la Grèce, la Sicile sont particulièrement touchées.

A Nanterre, le jeune Nahel, 17 ans, au volant d'une voiture de luxe, se fait descendre par un policier. Cela déclenche des émeutes, saccages et pillages un peu partout en France. Difficile à contenir, pas de revendications, pas d'inhibitions ni chez les gendarmes, ni chez les voleurs. Cela se calme après quelques jours, mais perturbe le scénario des 100 jours du gouvernement. D'ailleurs EM, qui devait reprendre le lead et la parole vers le 14 juillet, s'abstient. Un remaniement ministériel se produit, un peu à minima car la première ministre Elisabeth Borne et les principaux poids lourds restent. Le plus visible est le départ de Pap NDiaye de l'Education Nationale, remplacé par Gabriel Attal. De l'avis des analystes, il y a moins de société civile et plus de politique.

Nouvelles d'Ukraine : Les Polonais livrent des hélicoptères d'attaque, JB promet des armes à sous-munitions, EM annonce la livraison de missiles à longue portée. Sommet de l'OTAN à Vilnius, les Turcs acceptent l'entrée de la Suède, Volodimir plaide pour une adhésion de l'Ukraine. Malgré quelques avancées sur le pont de Crimée ou autour de Bakhmout, l'offensive ukrainienne piétine, principalement à cause des mines. L'accord pour les céréales est échu et peine à être reconduit, d'ailleurs les ports de la mer Noire sont bombardés et des milliers de tonnes détruites. L'Ukraine déborde un peu de l'autre côté du front, avec des attaques en Crimée et des drones sur Moscou.

Août 2023

30

Quelques nouvelles légères en cette période estivale : Le film Barbie dépasse le milliard de recette dans le monde, malgré la censure dans certains pays. La coupe du monde de foot féminine en Australie, les bleues sont éliminées en ¼ de finale, l'objectif des demies est presque atteint. Victoire finale des Espagnoles. A 1 an des JO, des tests de baignade ont lieu dans la Seine.

Sur l'estrade où les Espagnoles reçoivent leurs médailles, le président de la fédération Luis Rubiales est tellement content qu'il s'oublie un instant et embrasse sur la bouche une des joueuses, Jenni Hermoso. Une polémique se crée, et il est finalement démissionné.

En Chine, le bureau officiel arrête de publier l'indicateur du taux de chômage des jeunes. Le dernier chiffre en date est de 21%, un record illustrant quand même un certain marasme.

Dans la série désormais classique « les incendies de l'été », cette année on a Hawaï, L'île de Maui et près de 80 morts, et le Nord du Canada, 14 millions d'hectares, 170 000 personnes déplacées, dont la ville de Yellowknife en entier. Gros épisodes également à Ténérife, et en Grèce. Les records de chaleur tombent, les épisodes de canicules se succèdent.

La sonde russe Luna 25 tente d'alunir, mais elle s'écrase sur la surface de la Lune. Et quelques jours plus tard, la sonde indienne Chandrayaan-3 alunie avec succès.

Dans la série putsch en Afrique, c'est le tour du Gabon. Quelques heures après l'annonce des résultats des élections, qui reconduisent Ali Bongo, des militaires apparaissent à la TV. Ils annoncent la dissolution des institutions et la fermeture des frontières. La France dénonce le coup d'état, mais des scènes de liesse ont lieu partout dans le pays. Ali, en résidence surveillée, arrive à faire diffuser une vidéo assez pitoyable, où il demande de l'aide en anglais. C'est vrai qu'entre Omar le père et Ali le fils le clan Bongo tient le pays depuis des décennies. Le général Brice Oligui Nguema est nommé « président de la transition ».

Un sommet des BRICS a lieu en Afrique du Sud. Poutine n'y assiste qu'en visio, du fait du mandat d'arrêt international qui court contre lui. Une décision est prise : Les BRICS intégreront six nouveaux membres en 2024 : l'Iran, l'Argentine, l'Égypte, l'Éthiopie, l'Arabie saoudite et les Emirats arabes unis.

En fin de mois, c'est la saison des diverses universités d'été et autres discours de rentrée politique. On note une réunion de Gérald Darmanin dans son fief de Tourcoing, un pré-positionnement pour la succession d'EM. Et un coup médiatique de Ségolène Royal, qui se déclare disponible pour conduire une liste de gauche « unie » aux européennes de l'an prochain.

Nouvelles d'Ukraine : Nettoyage dans les rangs ukrainiens, le président chasse un certain nombre de corrompus autour de l'armée. Les drones russes s'en prennent aux entrepôts de céréales, pleins et toujours bloqués. On parle de 270 000 tonnes détruites. Mais d'un autre côté, des drones ukrainiens parviennent jusqu'à Moscou. Un crash d'avion, probablement pas vraiment accidentel, décapite la milice Wagner : Evgeni Prigojine et Dimitri Outkine, les deux chefs, sont tués.

Septembre 2023

31

A Londres, entrée en vigueur d'une énorme ZFE. Dans une zone qui couvre 9 millions d'habitants, circuler en voiture « polluante » coûte désormais 15 € par jour. Cette mesure a aussi une dimension politique, car elle est portée par Sadiq Khan le maire travailliste de Londres, et a déjà coûté des voix dans des élections locales.

Le climat européen nous fait une figure pittoresque, dite oméga par les experts, car elle reproduit la forme de la lettre grecque. Une dépression petite mais très creuse se positionne sur l'Espagne, fait remonter sur la France du sable et de la chaleur du Sahara, l'air froid tourne autour de cette bulle chaude et nourrit une seconde dépression sur la Grèce. Résultats : pluies torrentielles en Espagne et en Grèce, sur la terre sèche et brûlée de cet été, et canicule chez nous. Plusieurs morts.

Au Maroc, tremblement de terre, dans la région du Haut-Atlas, ressenti jusqu'à Marrakech. Vers les 2000 morts. Et dans la foulée, la tempête formée sur la Grèce (cf paragraphe ci-dessus) se transforme

en cyclone, un « médicane » pour Mediterranean Hurricane, du coup elle est baptisée, « Daniel ». Elle inonde la Lybie, faisant vers les 11 000 morts (Un barrage a cédé et la ville de Derna s'est retrouvée engloutie) et 10 000 disparus à cette heure.

La Banque Centrale Européenne remonte une nouvelle fois ses taux. Ils seront passés de - 0,5 % en juin 2022 à 4 % aujourd'hui. C'est sensé juguler l'inflation, mais ça provoque de gros dégâts collatéraux, sur les prêts immobiliers par exemple. Mais, promis, après cette dernière hausse, il y a une pause.

EM organise une réunion avec les chefs de tous les partis. Ils s'enferment à 15 heures et ne se quittent qu'à 3h du matin. « Des débats francs mais pas de décision », on n'en saura pas beaucoup plus pour l'instant.

Coupe du monde de rugby en France : Les Bleus démarrent favoris, avec l'Irlande et l'Afrique du Sud. Ils battent les All Blacks d'entrée, mais perdent contre l'Afrique du Sud en quart, qui eux-mêmes gagnent la finale.

Nouvelles d'Ukraine : L'Ukraine reprend Robotyne, petit village insignifiant mais stratégique pour descendre en Crimée. Percée aussi du côté de Zaporija. On nous dit que le problème, ce sont les mines, l'avance ne se fait que pas à pas. Oleksii Reznikov, le ministre de la Défense ukrainien, est démissionné pour corruption. Rustem Umerov, son remplaçant, est un tatar, un musulman de Crimée. Les drones pleuvent de part et d'autre, sur des zones civiles.

Nous avons peut-être raté quelques détails, nous mettons donc ici un récapitulatif : L'Afrique subsaharienne est en proie aux coups d'états depuis quelques mois / années :

- Au Soudan, en avril 2019, le président Omar Al-Bachir au pouvoir depuis 30 ans a été renversé par l'armée soudanaise. Le général Abdel Fattah Abdelrahman Al-Bourhane prend le contrôle de la junte. Le haut-fonctionnaire Abdallah Hamdok a été nommé premier ministre de transition, puis arrêté en 2021. En avril 2023, ce général entre en guerre contre les paramilitaires des Forces de soutien rapide (FSR), dirigées par le général Mohammed Hamdan Daglo, son ancien allié.
- Au Mali, en Août 2020, le président Ibrahim Boubacar Keïta, dit « IBK », est arrêté avec son premier ministre, Boubou Cissé, par des militaires. La junte est dirigée par le colonel Assimi Goïta. Un président de transition, Bah N'Daw, est nommé, avec Mr Goïta en vice-président de la transition. Puis en mai 2021, M. Goïta fait arrêter Bah N'Daw et son premier ministre Moctar Ouane. Depuis il a changé la constitution et gouverne seul.
- Au Tchad en avril 2021, Idriss Déby, lui-même arrivé au pouvoir violemment, meurt au combat. L'un de ses fils, le général Mahamat Idriss Déby Itno, s'empare aussitôt du pouvoir et dissout le gouvernement et l'Assemblée nationale. En octobre 2022, il est investi président de transition du Tchad pour deux ans de plus, au moment où il aurait dû rendre le pouvoir et organiser des élections.
- En Guinée, en septembre 2021, Alpha Condé est arrêté par le commandant Mamadi Doumbouya. Il est vrai qu'il souhaitait avoir un 3eme mandat anti-constitutionnel. Ce commandant est censé rendre le pouvoir en 2024.
- Au Burkina Faso, en janvier 2022, le président Roch Marc Christian Kaboré est arrêté. Le lieutenant-colonel Paul-Henri Sandaogo Damiba s'empare du pouvoir. Huit mois plus tard, en septembre, le capitaine Ibrahim Traoré démissionne et arrête Damiba. Il a promis des élections pour juillet 2024.
- Au Niger, en juillet 2023, le président Mohamed Bazoum est mis en résidence surveillée par le général Abdourahmane Tiani, chef de la garde républicaine. Tiani a déclaré une période de transition de trois ans.

- Au Gabon, en Aout 2023, Ali Bongo Ondimba est placé en résidence surveillée le jour de la présidentielle qui le donne gagnant avec 64,27 % des suffrages. Le commandant en chef de la garde républicaine gabonaise, Brice Oligui Nguema, cousin éloigné du président déchu, est désigné président de transition.

A Suivre...

32

En Chine, bizarres disparitions de ministres. Après Qin Gang, le ministre des Affaires étrangères, qui a été remplacé en juillet, et n'a pas réapparu en public depuis, voici l'étrange disparition de Li Shangfu, le ministre de la défense chinois. Selon des responsables américains cités par le « Financial Times », le général ferait l'objet d'une enquête pour corruption et aurait été relevé de ses fonctions.

À la suite des inondations libyennes décrites ci-dessus, un grand nombre de migrants traverse la mer et s'échoue à Lampedusa. Vers les 10 000 en 3 jours, pour une île de 6 000 habitants. Ursula Van der Layen fait le déplacement pour constater, avec Giorgia Meloni la PM italienne. Pas de chance, les Allemands viennent d'annoncer il y a quelques jours qu'ils arrêtent d'accueillir. EM dit qu'il est prêt à aider, mais sans dire comment.

Le roi Charles (c'est encore dur à dire, tellement on était habitué à dire Prince Charles, mais ça fait déjà 1 an qu'Elizabeth est morte) fait une visite d'état en France à Paris et Bordeaux, tandis que le pape François dit une messe à Marseille. Grosse mobilisation sécuritaire pour que tout se passe bien.

Petit point sur la situation au Haut Karabakh. C'est une région de l'Azerbaïdjan, mais peuplée presque entièrement d'Arméniens chrétiens. La région est devenue arménienne après la guerre de 1994, et repassée à l'Azerbaïdjan (qui eux sont musulmans et parlent turc) après celle de 2020. Depuis un an la tension remonte, car les autorités azerbaïdjanaises ont fermé le corridor de Lachine, seul lien terrestre entre l'Arménie et le Haut-Karabakh. Et il y a quelques jours, il y a eu des combats entre l'armée d'Azerbaïdjan et les « séparatistes » arméniens. Les Russes regardant ailleurs, et les Turcs soutenant l'Azerbaïdjan, ces heurts ont été vite réglés par l'armée et des pourparlers se sont ouverts. Le pays ayant aussi une frontière avec l'Iran, Israël s'intéresse et fournit des armes, probablement contre des missions d'observation. De son côté l'Arménie tente de se rapprocher de l'Europe, ce qui expliquerait son lâchage par Moscou. Résultat des courses : un exode massif de la population, en quelques jours environ 80% des gens quittent le pays pour se réfugier en Arménie. Est-ce que c'est clair pour tout le monde ? Bien alors on attend le prochain épisode.

Fête de l'Huma un peu chaotique, Fabien Roussel le chef du PCF invite Edouard Philippe pour un débat, Clémentine Autain et François Ruffin marquent leur différence avec JL Mélenchon, lequel fait huer ledit Fabien Roussel. Cela dit, cette sortie d'Edouard montre que s'il n'a plus de cheveux, il a toutefois des ambitions, et une certaine crédibilité pour se positionner pour la suite. Et arrive les élections sénatoriales, assez peu médiatisées. LR garde la majorité, absolue si on compte les centristes.

Suite aux conséquences de l'inflation, le gouvernement autorise les distributeurs à vendre le carburant à perte. On se demande où ils vont chercher les idées : Si le carburant est vendu à perte, il va bien falloir rattraper quelque part ? Et comment font les indépendants pendant ce temps-là ? En plus il faut du coup changer la loi car c'est interdit. Quelques jours plus tard, devant l'absence de motivation des distributeurs, rétropédalage : Ce sera du prix coûtant.

Attention, début de crise aux USA : Les ventes d'immobilier s'effondrent, de nombreux locaux vides ne trouvent plus preneurs. C'est mauvais pour la bourse et tout l'équilibre du système.

Nouvelles d'Ukraine : On entend parler de petites victoires, un cargo plein de céréales qui parvient à franchir le blocus russe, des incursions en Crimée, une frappe « réussie » sur un QG à Sébastopol, de des petits villages repris près de Bakhmout, mais globalement, compte tenu de l'hiver qui approche, l'offensive ukrainienne est contenue. Et des drones et des missiles russes continuent d'arriver derrière les lignes, en majorité détruits, mais faisant des dégâts quand même.

Au Niger, les putschistes exigent le départ de l'armée française (1500 hommes environ) et de notre ambassadeur, Sylvain Itté. Celui-ci fait de la résistance, malgré un ultimatum. Mais au bout de quelques jours, EM annonce qu'il rappelle et les soldats et le diplomate, en essayant de ne pas perdre la face.

Octobre 2023

33

Une nouvelle maladie, Maladie Hémorragique Epizootique MHE, apparaît chez les vaches européennes. Elle est connue en Amérique, des cas avaient été signalés en Afrique du Nord, on s'attendait un peu à ce qu'elle arrive, et donc c'est fait. Peu mortelle, elle peut quand même avoir des conséquences.

La moyenne des températures des 9 premiers mois de 2023 est 1.4°C supérieure à la moyenne préindustrielle, c'est-à-dire qu'on est à la limite prévue de réchauffement de 1.5°C, qu'on est sensé ne pas dépasser au 21ème siècle. El Nino dans l'hémisphère sud a beaucoup joué, donc 2024 devrait être en dessous, mais donc voilà, on y est.

A Grenade en Espagne, réunion d'un nouveau format, la Communauté Politique Européenne. Tous les pays de la zone sont invités, et c'est donc là qu'on peut discuter entre serbes et kosovars, entre azéris et arméniens, etc. A voir si ça va servir à quelque chose.

En Allemagne, défaite pour la coalition d'Olaf Scholz et poussée de l'extrême droite lors d'élections régionales. Pendant ce temps, Le conseil des ministres commun, organisé à Hambourg, cache mal les divergences entre nos deux pays sur la place du nucléaire en Europe, la politique industrielle, la réforme du pacte de stabilité ou encore la défense.

Tremblement de terre en Afghanistan, on en est à plus de 2 000 morts. L'épicentre du séisme a été localisé à 40 kilomètres au nord-ouest de Herat – ville considérée comme la capitale culturelle de l'Afghanistan.

Le Hamas palestinien déclenche la guerre sur Israël. Plusieurs milliers de roquettes sont lancées simultanément, tandis que des combattants rentrent dans le pays, massacrent des gens, prennent des otages. Nous allons laisser passer quelques jours et faire un point complet dans le chapitre suivant.

Nouvelles d'Ukraine : Aux USA, se déroule un nouvel épisode de shutdown, c'est-à-dire que l'administration n'a plus de budget pour fonctionner et doit fermer, à moins d'un vote de rallonge. Mais ce coup-ci, c'est l'enveloppe destinée à l'Ukraine qui est supprimée, pour rentrer dans les clous. Stupeur pour tout le monde. Pendant ce temps, en Pologne, on se plaint de dumping, les céréales ukrainiennes sont moins chères et font concurrence déloyale aux polonaises. Le sujet devient un gros point d'actu car des élections législatives ont lieu dans quelques jours et les candidats s'entre-écharpent dessus.

Le point sur la guerre en Israël :

- D'abord, tout le monde est d'accord pour parler de guerre, avec Israël d'un côté, et le Hamas (et non l'ensemble de la Palestine) de l'autre. Tout le monde est aussi d'accord pour parler de terrorisme côté Hamas.
- Au départ, ce qui est relevé, c'est la surprise. Personne ne s'attendait à un mouvement de cette ampleur, et quand on connaît la qualité (et le budget) du renseignement Israélien, on commence à parler de failles et d'erreurs, et cela aura probablement de grosses conséquences politico-militaro-budgétaires par la suite.
- Premier bilan après la première offensive, 700 morts côté Israël, quelques milliers de blessés et une centaine d'otages. 200 à 300 morts côté Hamas. Dans les jours qui suivent, le bilan s'arrête vers les 1200 morts côté Israël, alors que du côté Hamas ça ne fait que commencer, du fait qu'Israël s'organise et contre-attaque.
- Bien sûr, les médias dégoulinent de pathos, c'était juste la fin de la fête juive de Soukkot, il y a l'histoire de cette rave party en cours qui a été massacrée.
- En première analyse, le Hamas espère contrer la pacification en cours, Israël discutant avec le Maroc, les émirats, l'Arabie Saoudite, et au contraire provoquer une escalade avec la tendance dure, l'Iran, certains groupes irakiens et syriens comme le Hezbollah.
- Israël prépare une contre-offensive terrestre, et fait évacuer le nord de la bande de Gaza. On parle d'un million de personnes déplacées.

Mini conséquence dans le microcosme. Le RN est complètement dans la ligne, et supporte à fond Israël, tandis que certains LFI affirment qu'en même temps, avec la politique menée précédemment par Israël, il fallait s'y attendre. Résultat, Marine est applaudie à l'Assemblée nationale par quelques mains hors de son parti, les députés RN se permettent de paraître dans des manifs de soutien sans déranger. La normalisation du parti est donc un succès. En revanche du côté de LFI et de NUPES, ça divise, ça fractionne, ça clive.

Sans rapport avec ces événements, ou peut-être un peu, un individu fiché S sort avec un couteau et trucidé un professeur de français, Dominique Bernard, à Arras. Le tueur, Mohammed Mogouchkov, est d'origine tchétchène, toute sa famille est radicalisée, il était en fait assez surveillé. Du coup la France repasse en état « d'urgence attentat ».

Il se passe un peu la même chose à Bruxelles, Abdesalem Lassoued, un Tunisien en situation irrégulière, tire au fusil sur des supporters suédois, il en tue 2 et blesse un chauffeur de taxi. Les Belges parviennent à évacuer dans le calme le stade de foot où se jouait Belgique – Suède, mais le tireur a réussi à s'enfuir. Il est rattrapé le lendemain, blessé lors de son arrestation, il meurt à l'hôpital peu après. Il avait revendiqué l'acte dans une vidéo, en le rattachant aux autodafés de Coran qui ont eu lieu en Suède.

A contrario, en Pologne le parti au pouvoir, le PiS, qui était un peu ultra, perd la majorité au profit d'une coalition beaucoup plus pro-européenne.

Nouvelle tendance à la mode : Les alertes à la bombe. Le château de Versailles a été évacué 6 fois cette semaine. A la veille des départs en vacances de la Toussaint, 10 aéroports doivent être également évacués.

La situation se crispe autour du projet d'autoroute A69 entre Toulouse et Castres. Un gars s'est accroché dans un arbre et a fait plusieurs jours de grève de la faim. Une cimenterie est incendiée. Les manifestants anti-autoroute se font plus virulents, et bien évidemment les gendarmes se font plus répressifs.

Aux USA, les républicains n'arrivent pas à se mettre d'accord sur un candidat pour diriger le Sénat. Or, sans président, les élus américains ne peuvent pas voter de projet de loi ni approuver le budget. En particulier un fond spécial de 100 Milliards pour l'Ukraine et Israël, est bloqué. Après 3 semaines de psychodrame, un inconnu, Mike Johnson, réussit à prendre le poste. Pendant ce temps, une nouvelle tuerie à lieu à Lewiston dans le Maine. L'originalité cette fois-ci, au-delà des 18 morts qui en font le record de l'année, c'est que le tueur, Robert Card, parvient à s'enfuir.

Nouvelles des fronts :

- Les Russes reprennent Avdiïvka, une ville de 35 000 habitants. Ou alors pas tout à fait, des infos contradictoires circulent. La fameuse contre-offensive ukrainienne, engagée depuis maintenant plusieurs mois, est un échec, et n'a pas réussi à couper les lignes russes.
- Une roquette tombe sur un hôpital de Gaza, au moins 200 morts. Mais Israël dément l'avoir tirée et accuse un groupuscule palestinien. 2 américaines otages sont libérées, faisant craindre un compte-goutte diabolique. Après 15 jours de conflit, les premiers camions d'aide humanitaire rentrent par l'Egypte. Les politiques sont en grand écart, entre condamnation du Hamas et crainte de représailles israéliennes trop lourdes. L'exportation du conflit vers le sud Liban et le Hezbollah est en cours.

Novembre 2023

36

Quelques tempêtes d'automne passent. Au Mexique, l'ouragan Otis détruit la ville d'Acapulco, mettant en évidence les défauts de constructions du béton rapide côtier. Chez nous, les tempêtes Ciaran puis Domingos se succèdent à quelques heures d'intervalle, des records de vents sont battus, mais elles sont bien annoncées et gérées et font finalement peu de dégâts. Sauf dans le Pas de Calais, inondé.

Le microcosme s'agite un peu. Une loi « immigration » est successivement détricotée, puis retreicotée par l'Assemblée et le Sénat, en fonction des vents et des marées. Gérald Darmanin, qui porte le texte, dit qu'il a tout son temps. Elisabeth Borne enchaîne les 49.3 pour faire passer ses budgets. Les insoumis s'écharpent en interne pour des querelles de clocher. Une manifestation contre l'antisémitisme est organisée, le RN y participe, ce qui permet à certains de refuser d'y aller, créant une polémique un peu inutile.

Nouvelles des fronts :

- L'offensive israélienne commence, avec des bombardements et des incursions terrestres qui font des dommages collatéraux chez les civils. On parle de 10 000 morts à Gaza. Le Hezbollah poursuit ses opérations depuis le Liban.
- Offensive également du côté russe, 118 localités ukrainiennes bombardées en 24 heures. Au final, avec l'hiver qui arrive, l'offensive estivale ukrainienne n'aura pas gagné beaucoup de terrain.

37

A San Francisco, JB rencontre Xi. Ils avancent un peu : un canal de discussion entre leurs armées est réouvert, et ils vont unir leurs efforts contre le Fentanyl, cette drogue de synthèse low cost très à la mode actuellement.

Nouvelles des fronts :

- Israël concentre ses actions à Gaza sur les hôpitaux, qui serviraient d'abris au Hamas. Ça fait des images assez moches à la TV.
- C'est un commando ukrainien des forces spéciales qui serait à l'origine du sabotage des pipelines Nordstream l'an dernier. L'opération aurait été montée sans mettre le gouvernement au courant, pour lui permettre de nier. Ce qui nous fait nous demander qui commande réellement là-bas. Les Russes n'en finissent pas de bombarder.

38

En Argentine, élection large de Javier Milei, candidat ultralibéral et anti-système investi en politique depuis 3 ans seulement. Il commence par dévaluer le Peso de 50 % et serrer la vis budgétaire.

A Madagascar, Le président sortant Andry Rajoelina est réélu dès le premier tour. Les autres candidats appelaient au boycott, et donc il y a eu une participation très faible.

Aux Pays-Bas, victoire du parti d'extrême droite de Geert Wilders. Mais il lui faut une coalition pour gouverner, qui ne va pas être évidente à constituer.

A Crépol, petit village du côté de Romans sur Isère, le jeune Thomas est poignardé à mort par une bande de racailles à la sortie d'un bal municipal. S'ensuivent des marches blanches, et des raids de militants d'ultra-droite. C'est un peu flou car la police s'interpose correctement et il n'y a pas d'autres victimes, donc peu de traitement médiatique.

Nouvelles des fronts :

- On est assez proche d'une libération des otages du Hamas, en échange d'une trêve dans les combats et de la libération de prisonniers palestiniens. Après 4 jours de trêve, une soixantaine de personnes, essentiellement femmes et enfants, sont libérés. La trêve est prolongée de 2 jours, les libérés sont vers les 80.
- On parle en ce moment de drones, de missiles et d'opérations en mer d'Azov, mais pas grand-chose sur terre. Une méga-tempête secoue l'Ukraine et la Russie, 2 millions de foyers privés d'électricité.

Décembre 2023

39

La COP 28 démarre à Dubaï. Les points forts : Les chefs d'état défilent à la tribune. Sauf le Pape François, qui devait venir et qui est malade. Lula le brésilien affiche de grosses ambitions, tant mieux pour la forêt amazonienne. Nous triplerons les énergies renouvelables, annoncent 116 pays. Ainsi que le nucléaire, dit la France. Le texte final ose employer le mot fossile, ce qui est paraît-il un progrès.

Au Venezuela, un référendum donne au gouvernement la légitimité pour annexer la région de l'Essequibo, région du Guyana riche en pétrole. Espérons que cela ne va pas ouvrir un nouveau front.

Dans la série « microcosme et justice », Eric Dupond-Moretti le ministre de la justice est relaxé, il reste donc au gouvernement. En revanche ça chauffe pour Sarko, condamné en appel dans l'affaire Bygmalion.

Dans la série « Loup solitaire », Armand Rajabpour-Miyandoab sort un couteau, puis un marteau, et fait 1 mort, un touriste Allemand, et deux blessés aux abords de la Tour Eiffel.

Le projet de loi « immigration » occupe le microcosme. Le texte est alternativement modifié vers la droite par le Sénat, puis vers la gauche par l'Assemblée nationale, qui finit par le rejeter en bloc. Gérard Darmanin a promis qu'il ne passerait pas par un 49.3, et EM insiste pour qu'il y ait un texte efficace. Ça ressemble tellement à une impasse qu'on commence à reparler de remaniement ministériel et de dissolution de l'assemblée.

Nouvelles des fronts :

- Fin de trêve et reprise des bombardements à Gaza. Le nord de la bande étant à peu près nettoyé, le conflit se déplace vers le sud et la ville de Khan Younes. L'ONU parvient à voter un appel à un cessez-le-feu humanitaire. Les rebelles Houthistes du Yémen s'en mêlent, et piratent quelques bateaux en Mer Rouge, sous prétexte qu'ils vont vers Israël. Mais sur ce coup il y a déjà pas mal de marines militaires dans ce coin, dont la nôtre, et cela devrait vite se calmer.
- L'aide financière US à l'Ukraine est compromise au Sénat américain. Les Républicains veulent moins de déficit, et donc supprimer des dépenses, et c'est cette aide qui est dans la balance. Volodymyr doit s'exprimer en visio pour les convaincre, mais il annule la visio sans explication. Quelques jours plus tard il fait le déplacement en personne.

40

Fin de séquence pour la loi immigration. Une commission paritaire A.N./Sénat s'accorde sur un compromis, et grosse surprise, le RN vote pour. Du coup certains députés majoritaires votent contre ou s'abstiennent. Quelques ministres parlent de démission. C'est acté pour le ministre de la Santé, Aurélien Rousseau, qui est remplacé par Agnès Firmin-Le Bodo. SUITE : Ce fameux texte est retoqué par le conseil constitutionnel 2 mois plus tard, qui enlève la plupart des bouts rajoutés, et on se retrouve à la fin avec, quasiment, le texte proposé au début.

Virage politique pour l'affaire Depardieu. Gérard est le sujet d'un documentaire où les faits d'agressions sexuelles qui lui sont reprochés semblent avérés. Carole Bouquet prend sa défense, une tribune d'artiste s'insurge contre un procès médiatique, une contre tribune fustige, l'art n'est pas un bouclier, et EM commet l'erreur de prendre parti.

Nouvelles des fronts :

- Pour Gaza, un autre front s'ouvre à l'ONU, où l'on travaille à une résolution.
- L'Ukraine dénombre chaque jour les missiles, drones et attaques aériennes subies, dont certaines arrivent à être déjouées, mais de nombreuses autres font des dégâts civils. Elle communique sur un navire lanceur de drone détruit, et une attaque sur Belgorod. Par ailleurs l'armement lourd et complexe promis commence à arriver, et cela fait aussi des dégâts dans les lignes russes.